

plata de Catedral y demás Iglesias Iturbide, pero tambien lo será de todo el ódio y execración de este pueblo, y por los mismos principios con que se reunieron para erigirlo Jefe de la Independencia se reuniésen para destronarlo. En mi imaginación el caballo Pegazo de los Poetas no vuela con mas rapidez por los espacios celestes que Iturbide corre á su ruina. En este dia ha salido la crítica más juiciosa y divertida del papel moneda en uno intitulado..... El *Indio con la Cocolina riñendo por el papel moneda ó diálogo entre el Indio, la Cocolina y su vecina*. Los cobardes y apáticos mexicanos son como los Atenienses del siglo de Filipo, que oprimidos por éste, no tenían mas recurso para roerle, que el sarcasmo y la facetada con que lo hacían pedazos.

Hoy se ha mandado que á los soldados no se les pague en papel moneda y solamente á los oficiales, bello modo de asegurarse, procurar tener grato al soldado, y descontento al que inmediatamente manda al *hombre máquina*, que recibe el impulso ciegamente de la mano de su jefe.

La deserción de oficiales es mucha y continúa: la primera emigración fué de 45, la de hoy ha sido de 22.

Hoy ha salido con una compañía de dragones á ocupar el punto del cerro de la Goleta, el pedantísimo y botaratísimo médico, D. Manuel Vazconcelos, militar *per saltum*, y tan mal militar como médico chavacaño, é individuo de la Camarilla secreta de Iturbide. En muy mal estado se considera éste pecador, donde recurrir á estas medidas, y se vale de tal Jefe. Quizás un punto de éstos será su sepulcro, y donde haga el último esfuerzo cuando se vea acosado. Esperamos que iguales medidas tome Iturbide con Cópore, Cerro Colorado, y otros puntos donde nuestros heróicos Izquierdo, Don Ignacio Rayon y otros defendieron con gloria hasta los últimos extremos, la libertad de su Patria.

Si Guerrero ha llegado en tiempo al cerro de Barrabás que él fortificó, habrá tomado las armas y municiones acopiadas allí.

A las 9 de la noche. Tenemos á Tiberio *en Caprea*, es decir, á Iturbide en San Cosme, á donde se fué hace hora y media. ¡Cuántas proscripciones no dictará desde aquel lugar, el más á propósito, ya para este efecto; ya para realizar una fuga; ya para proporcionarse mozas con quienes folgar á rienda suelta y para lo que no daba lugar la casa de la calle de San Francisco! Coronel Rivero y demás caterva de rufianes, tú que empuñaste la corneta y diste con ella la primera voz de alarma en el Coliseo la noche del 18 de Mayo, para proclamar á tu amparado Agustín 1º Emperador absoluto y disoluto, aquí teneis un bello teatro donde poner en ejercicio el noble arte de la Al.....(1) Cumpliéronse los votos de D. Quijote que no quería que tan noble oficio se ejercitase en la República por mujercillas y gente de poco mas ó menos, sino por hombres de juicio como *coroneles*..... Esposos (os diré como los soldados de César cuando le acompañaban cerca de su carro triunfal), guardad vuestras mujeres; padres cuidad vuestras hijas, porque corren riesgo de caer en las manos *del calvo*.

Miércoles 8 de Enero de 1823.

Iturbide ha propuesto al Consejo de Estado que le consulte estar absuelto de la observancia de toda ley que se oponga á su voluntad por causa *de las circunstancias del dia*, es decir, que lo proclame un *Dictador*. El Consejo le ha manifestado lo absurdo de esta pretensión, y los inconvenientes que se han seguido de la disolución del Congreso y de otras medidas que por *sí y ante sí* ha tomado. Iturbide se ha dado por ofendido de esto, y es muy de temer que en un despecho de cólera eche nora mala al su Consejo..... y algo mas. El Consejo dijo..... bastante hemos hecho con proponer la ley marcial odiosa. El general allanamiento que el Clero mostró ayer, á entregar toda la plata, es la prueba más inequívoca de que detesta la

(1) El autor usa una palabra vulgar, equivalente á *rufanería* (N. del E.)

libertad de estos pueblos. Si tal decreto y acuerdo hubiera emanado del Congreso mexicano constituyente, ¿con qué colorido se le habría visto? ¿Qué se le habría imputado? Heregía..... Fracmazonismo, un odio eterno al santurio y á sus ministros..... Esta providencia por la que se va á poner en curso una gran suma de oro y plata, que estaba amortizada, va á producir alguna circulación de metálico, dejando á salvo el honor de los hombres liberales, y exponiendo á la execración á los serviles. ¿Pero no es de extrañar que hombres que se precian de religiosos, no hubieran reflexionado que este dinero va á servir para hacer la guerra entre americanos y americanos, todos hermanos é hijos de una misma Iglesia? ¿cómo no les ocurrió decir que esta plata estaba ya hipotecada al pago de la deuda Nacional, y que enagenar lo empeñado, é hipotecar lo hipotecado, es cometer el crimen feo de *Sullionato*? Tal es la ceguedad y deseo de destruir la hermosa planta de la libertad de estos pueblos.

Ayer Iturbide dijo á la Junta que él iba á contribuir con quinientos mil pesos para esta guerra..... ¿Pero de dónde tanto dinero?..... *Toma tu sopa perico de tu mismo chocolate*..... del dinero de la misma Nación que tiene en sus manos. Parece que veo á un fraile procurador, que el dia que dá cuentas, sale alcanzando á su convento en una enorme suma, siendo así que cuando entró en su manejo no tenía éste, mas que el cerquillo.

Quejábase el dia 6 Iturbide en el almuerzo, del chasco que le acababa de suceder, y su mujer le respondió..... "Todo se habría evitado si en tiempo hubieras ahorcado á media docena de pícaros"..... *Sra. D^a Ana V. se ha olvidado de que su esposo es de aquellos hombres que se electrizan sin necesidad de conductos*..... *Vayase V. con tiento en darle tales consejos, y cuidado, no sea V. de las primeras víctimas. Neron registró con sus mismos ojos, el vientre que lo abrigó.*

Miércoles 8 de Enero de 1823.

Anoche se ha escapado el capitán Vivar del número 4 de caballería con un destacamento de 70 hombres que estaba á sus órdenes en la Villa de Guadalupe y porción de carabinas. Se echa menos al Coronel D. Antonio Castro oficial de mérito, á un tal Navarrete y otros. Vivar es jóven de conocido valor y patriotismo.

Han puesto preso al Lic. Lozano (D. Luis), á sus dos hijos, y al P. Fray Josef, religioso mercedario regente de estudios de Belem. Este está en una celda de la enfermería de S. Francisco é incomunicado.

A las cinco de la tarde de este dia, se ha comenzado á vender la proclama del General Don Guadalupe Victoria á las provincias de Oriente y Occidente. En ella justifica su conducta para tomar las armas, habla de sí con la modestia que le es propia, y protesta no reconocer mas soberanía que la de la Nación. Elogia altamente á los Diputados Mier y Bustamante presos, á quienes apostrófa diciendo..... *¡oh inmortal Bustamante! ¡oh memorable y digno Mier, verdaderos padres de la Nación! vuestra memoria á pesar de los déspotas, será siempre objeto de mi veneración, y los sacrificios que os ha costado la felicidad de vuestros compatriotas, permanecerán indelebiles en los corazones de los hombres de bien*..... Se olvidó sin duda Victoria, de que tales elogios les costarían mayores persecuciones.

Efectivamente, á las 8 de la noche, se pretendió extraer de San Francisco al Diputado Bustamante para los calabozos de la Inquisición, á donde no fué por hallarse á la sazón gravemente enfermo, pero fueron los Diputados Echarte, Tarrazo, y los SS. Cerezero y Cañedo.

El respeto á las dolencias de los arrestados fué altamente ultrajado por el General Cartuchera con voces descompasadas é insultantes; pero se mostró insensible á estas injurias el Teniente Coronel graduado D. Francisco Landeros, Comandante de la guardia de S. Fran-

cisco..... ¡Vive Dios que es el hombre más humano y sensible que pudiera producir la N. Galicia! Ah! mucho, muchísimo le han debido los desgraciados presos! ¡Ojalá que algún día la Nación le remunere sus virtudes!

Véase el fugaz Imperio de Iturbide. El gobierno ha tenido noticia esta noche de que los SS. Guerrero y Bravo, se han reunido con 500 hombres en *Totolapam*, á cinco leguas de Cuautitla de Amilpas, y 25 de México, con el objeto de atraerse desde aquel punto, á todos los emigrados. Parece que Bravo bajará por Izúcar á reconocer á Tulancingo, teatro de sus glorias en el año de 1821, y para cuyo objeto lleva consigo al Coronel Castro, Coronel del número once de caballería, muy ducho en aquel departamento, y además muy querido de sus habitantes. Hoy han salido muchas municiones por el camino de Veracruz.

Juéves 9 de Enero de 1823.-(día muy frío y nublado.)

La tropa que llevó dos cañones para Veracruz, los ha dejado en San Martin Tשמלucam, y desertado toda, se ha pasado á Chalco en demanda de los Republicanos. Comandábala un oficial Bárcena que con su padre el benemérito Lic. D. Francisco, estaba preso en Santo Domingo.

En este convento ha quedado arrestado bajo su palabra de honor, el Coronel *Unda*, y el sábio Diputado *Valle* de Guatemala.

Ya apareció la revolución en el Valle de San Francisco, provincia de San Luis Potosí, y se está preparando para salir á sofocarla, el General D. Anastasio Bustamante.

El General Cartuchera ha recibido la noticia de la muerte de su hijo el Teniente Coronel Mayor, D. Martin Andrade, en San Luis Potosí apenas llegó; falta un oficial gordísimo y cachetón en el ejército de Iturbide, semejava un *Paralelógrame*. También hizo esta To-

nina el papel de *Pseudo fiscal* en la Cámara de los Diputados arrestados.

Anoche ha sido arrestado D. Víctor Bravo, tío del General D. Nicolás. Cuando su sobrino se desapareció se presentó al Emperador diciéndole que él nada había sabido de su proyecto de fuga. El Emperador le agradeció al parecer, la franqueza de su presentación, y cuando se creía mas seguro por las promesas de protección que le hizo, se ha visto sorprendido y preso, ¡bello modo de atraerse el cariño del sobrino!

El Emperador ha hecho llevar á su presencia al Diputado Bustamante en la noche de este día, conduciéndolo de la prisión de San Francisco, el Mayor de la plaza y otros oficiales en coche. Parló con él más de media hora, y concluida la sesión, le dijo que quedáse preso bajo su palabra de honor en dicho convento, lo mismo que el Brigadier Don Joaquin Parres, *¿conque los Diputados tienen honor?* Hoy ha decretado la Juntilla Instituyente, un decreto sobre Imprenta; éste dictado por el Emperador, se publicará á mas tardar, pasado mañana, lo ha motivado la impresión de la proclama de Victoria. Mucha sensación produciría esta providencia si no se hubiere ya dictado en 1812 y 1821 por el Virey Venegas y Apodaca. Es el último golpe de despecho y rayo de luz que va á alumbrar á este pueblo para que se disipe el prestigio, y conozca la muchedumbre el peso enorme del despotismo que gravita sobre su cuello.

El P. Mier se ha hinchado rápidamente. El había conservado siempre y en medio de sus mayores trabajos, su salud robusta, alguno creé que un veneno venga á cortar el hilo precioso de sus días. Cuando lo reclamó el Congreso al General Dávila, que lo tenía preso en San Juan de Ulúa, como Iturbide sabía lo que había escrito contra él, y contra la monarquía á que aspiraba, preguntó..... *¿cómo es que no se dá á ese hombre un veneno?*.....

El Diputado Mendiola de Guadalajara que ha cometido las mayores bajezas contra el Congreso, adulan-

do á Iturbide, se ha visto sin colocación en el Supremo Tribunal de Justicia, que esperaba presidir, y ha quedado burlado. Preguntado el Ministro Herrera por qué se le habia dado ese chasco, dijo..... *Porque Mendiola es un hombre sin fisonomía, pues ni se sabe cuando está contento, ni cuando enojado.....* Efectivamente es un tuerto, cuadrado y tan contraecho, que merece ser colocado en un gabinete de París como animal raro de América. Ahora ha querido enmendarla, poniéndose en la Juntilla á la cabeza de los liberales, lo mismo que *Zavala.....pero tarde piasti.....*

Para mañana se espera en México (dicen que preso) al Conde de San Pedro, trae los restos de su regimiento reducidos á trece hombres: llegó á verse con ochocientos.

Viérnes 10 de Enero de 1823. (Nublado y húmedo.)

Hoy se ha declamado fuertemente en la Juntilla sobre varias providencias del gobierno por los *liberales*. Este cambio es un indicio claro del mal estado de las cosas, y de que cada uno de los declamadores cuida de ponerse en buen lugar, para cuando llegue la crisis á que se camina con rapidez. Ha salido un resto del regimiento de infantería número 6, llevando consigo alguna ropa y acopio de armas; tal vez este piquete pudiera aprovechar la sazón de tomar á Perote, donde aun hay 74 piezas de artillería. Es mucha la dureza con que se les está tratando á los infelices presos en la Inquisición, pues hoy no los han dejado ver de nadie; si se mantienen en sus cuartos, están sin luz, y si salen al pátio, el viento y la lluvia los aqueja infinito, ¡triste situación á la verdad y que pide justicia al cielo! Se afecta inflexibilidad con los infelices. Mañana va á ponerse en ejecución el bando de milicias Provinciales, veremos si es obedecido; éste será el barómetro que denote la altura en que se halla el Imperante.

Sábado 11 de Enero de 1823. (Nublado, mejor que ayer.)

En la Gaceta de hoy, nada se dice de partes oficiales, solo habla de grandes protestas de lealtad al Emperador hechas por varios Ayuntamientos, y de ofertas hechas por los oficiales de San Luis Potosí, de querer salir á batirse con Sta. Ana. Todo esto es insignificante, y gasconadas que reducidas á práctica, representarían la escena del que invocó á la muerte, y presentándosele á su llamado, le dijo: que era para que le ayudáse á llevar la leña.

Se habla de un extravío de 300 mil pesos que conducía Lobo el Veracruzano, para Ultramar, y que se dice pertenecen al Emperador; tal vez será la cantidad destinada al negocio de platillas que debió hacerse en N. Orleans, de que ya hemos hablado. También se habla de una interceptación de parque del regimiento número cuatro, hechas ambas por D. Nicolás Bravo. Por último, se cuenta de un ataque tenido entre las tropas de Guerrero y las que le perseguían de Sanchez, de las cuales (es decir, del perseguidor), murieron veinte hombres. Todo necesita *Cuarentena*: El Gobierno no se ha atrevido á atacar directamente la libertad de imprenta. La providencia publicada hoy, solo se dirige á impedir la publicación de impresos, cuyo rubro no corresponda á lo que en ellos se trate, los alarmantes, y la reimpresión de los papeles de Veracruz, aunque sea con notas. Es menester que confesemos que se ha hecho un abuso ignominioso y degradante á la literatura Nacional, con impresos de esta calaña, y que semejante medida es justa.

Esta noche se ha dado libertad á D. Manuel Cañedo que estaba en la Inquisición; mas la suerte de aquellos infelices es pésima, y se agrava cada dia. Hoy los han subido á calabozos altos, pero que están muy húmedos y venteados: el Mayor de Plaza *Carrillo* muestra empeño particular en afligirlos, y hace sus especulaciones sobre si pueden ó no fugarse. Es necesaria

mucha malignidad de corazón para hostilizar á unos desgraciados á sangre fría, y estando todo México convencido de su inculpabilidad é inocencia.

*Domingo 12 de Enero de 1823. (Bello dia,
Norte á las once.)*

Cuatro dias ha que el General Guerrero pasó el río Mescala en compañía del General Bravo y 27 hombres, segun avisa un jóven llegado de Tazco. Dice que en Chilapa se le reunieron más de quinientos hombres, y que caminaba con dirección á Zacatula, con el fin de levantar allí nuevos cuerpos, armándolos con cierto número de fusiles que de tiempos atrás, tenía él ocultos en lugares que él solo sabía. (Nota, en este dia entraron en Chilapa Bravo y Guerrero.)

Ayer salió un papel intitulado. *Ya alcanzaron á Guerrero los Dragones de San Carlos.* (a) Dicese en él, que efectivamente lo alcanzaron y aprehendieron, pero que lograron libertarse, entregando al oficial que los sorprendió, diez y seis onzas de oro y su equipaje, de modo que marcharon á pié y con no pocos trabajos *pedibus andando*. Concluye el autor diciendo. Que si todos los Dragones del Imperio tienen un corazón tan de mantequilla como estos, sin duda que tendrá excelentes defensores. A las dos horas de comenzado á publicar este papel, se mandó recoger por el Gobierno.

Se habla de haberse convenido en entregar una batería de Veracruz á Echávarri, y que habiéndose acercado á tomarla confiadamente, perecieron todos, por descargas á metralla. El Consejero Almanza que ha pasado una buena parte en dar noticias, dicen que asegura que solo murieron *cinco*.

Seis dias há que se nos está diciendo, que D. Eugenio Cortés, encargado de proporcionar á Iturbide una escuadrilla al *fiado* en los Estados Unidos, reclutó

(a) Lo alcanzó junto á Temamatla el Alférez D. Josef M.^a Plaza, en la Hacienda de Ajalco. (N. del A.)

treinta y tres oficiales extranjeros al servicio del Imperio. Que habiendo llegado éstos á Alvarado, supieron que en Veracruz se habia proclamado la República y se peleaba por ella, y que muy luego partieron para aquella plaza, donde tomaron partido con Sta. Ana. Si esto es así, semejante engrose de fuerza contribuirá mucho al éxito de la empresa.

Anteayer de mañana apareció en el Arco triunfal, que los aduladores de Iturbide, han puesto en la esquina de la calle de Plateros y Empedradillo colgados *un perro, un gato y una rata*. Esta indicación cuyo sentido es bien perceptible, ha hecho que el Gobierno mande quitar luego el tal arco, que tal vez será el último que se ponga al héroe de Iguala. Este pobre hombre que para elevarse ha recurrido á la arteria más infame y degradante, merece que transcribamos la lista de los pillos y tunantes, bribones y asesinos de que ha echado mano, para que algun dia la América conozca á toda luz, su actual envilecimiento, se avergüence y precava de reincidir en semejante degradación. Por ahora solo indicaré los que se presentan á mi memoria, reservándome para otra vez, hacerlo con más exactitud.

Pio Marcha, Gachupin sargento del regimiento de Guadalajara, jefe y capataz de los alborotados en el Salto del Agua, hoy Teniente Coronel.

Josef M.^a Carrera, su Edecán, Alférez.

Sixto Paredes, Coronel.

Josef M.^a Castrejon, llamado Marqués del Bodegon y vendedor de escobetas y pescado en la plaza, con un Bodegon en el callejon de Tabaqueros, Teniente Coronel.

José María Durán, Teniente.

José Sulvarán, Rufian, Teniente Coronel.

Juan Leon, Teniente de Sixto Paredes, portero que fué del Oidor Bataller, se le va á destinar entre la oficialidad de Milicias.

Juan Victoria, vendedor de libros, será colocado como el anterior. H. H. Los Coroneles Barrera.